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豢豢养养宠宠物物岂岂能能是是““个个人人私私事事””
时下豢养宠物的人很多，

其中尤以豢养宠物狗为最。人
们豢养宠物狗，是因为它们能
为主人减少寂寞、带来欢乐，
而且通过宠物狗之间的互动，
还能增进邻里间的相互交往。
狗通人性，因而颇能得到主人
的宠爱。但是，豢养宠物狗要
讲社会公德，不能给社会公益
带来损害，不要给他人带来麻
烦。

一是遛狗时要随时清除犬
便。《济南市养犬管理规定》第
二十一条第四款明确要求：“携
犬出户时，携犬人应当随身携
带清除犬粪的物品，及时清除
犬粪。”宠物狗需要拉尿，很多
豢养者为了不让其拉在家里，
每天便会领着它外出遛弯。狗
虽通人性，但它怎么也“通”不
到“不准随地大小便”的程度，

如果主人任其大小便不管不
顾，就有损公众利益和社会公
德。如今人们走在社区周边，随
处可见宠物狗的粪便。这些宠
物粪便不仅污染了环境，而且
也给他人带来了烦恼。

二是遛狗时要束绳牵领。
有人爱狗就有人不爱狗，有的
人甚至天性怕狗。豢养宠物狗
的人，要顾忌他人的顾虑，出门
遛狗时要按照《济南市养犬管
理规定》第二十一条第九款的
要求：“用束犬链(绳)牵领，主动
避让他人和车辆，且束犬链(绳)

最长不得超过一点五米”，以免
惊吓着怕狗的人，尤其是惊吓
着幼儿。

三是豢养宠物狗不能影响
他人的生活。《济南市养犬管理
规定》第二十一条明确规定：

“任何单位和个人养犬均应当

遵守社会公德，不得妨碍和侵
害公共利益和他人的合法权
益，不得侵扰邻里及他人的正
常生活。”有些豢养者任凭宠物
狗狂叫不止也不管不问，影响
了他人休息，使得邻里反目，在
给他人带来麻烦的同时，也给
自己带来不少麻烦。

社会是个大家庭，豢养宠
物绝非“个人私事”。子不教，父
之过；犬之过，人之错。豢养宠
物无可非议，可非议的是不讲
社会公德。豢养宠物者要用社
会公德来约束自己，设身处地
为别人着想，以不影响他人生
活、不对别人造成伤害、不损害
公众环境和秩序为前提。同时，
也希望执法部门加大执法力
度，用严格的执法约束豢养宠
物者，以此来维护公众利益，维
护社会和谐。
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@烟雨滴：周末，笔者到赤霞广场
游玩，发现个别市民休息的时候脱了
鞋子坐在椅子上，有的干脆盖着衣服
躺在坐椅上睡觉。这种在公共场合的
不文明做法，让人看了很不舒服。

目前不少街道、广场、小区内等
建有不同类型供市民休息的坐椅。
广场、社区内公共坐椅的增加，不仅
方便了市民休息，无形中也增加了
城市的景观效果，可以说是城市文
明的进步。但如果有的市民把公共
坐椅当成自家床，在上面躺着睡觉
就不应该了。

葛一人E语

遏遏制制护护城城河河偷偷排排别别按按下下葫葫芦芦起起来来瓢瓢
□甘泉

据齐鲁晚报报道，3月25日
凌晨，一辆罐装车往护城河内
偷排不明物质，被发现后车上
两人弃车逃跑。经检测，偷排物
初步判断为建筑泥浆，主要污
染物为泥沙、粘土等物质。如何
从根本上遏制偷排行为再次上
演，既敲响了警钟，也在考验监
管部门的智慧。

2005年实施护城河截污工

程至今已有10年时间，其间封
堵沿线排污口22个，也建立了
污染事件应急处置机制，可以
说，在“早已森严壁垒”对偷排
保持高压态势的情况下，护城
河仍未能摆脱不时被污染的命
运，近年来至少被污染20多次。
分析原因，固然与一些单位受
利益驱使，漠视法律，不择手段
有关，但某种程度上也存在监
管滞后，查处过轻，屡屡致使生
米煮成熟饭的问题。

笔者以为，要确保护城河
“一方净水”，首先，必须对“害河
之马”依法严惩，在建立让他们
不想、不能、不敢偷排的机制上
下功夫。如果对偷排行为丈母娘
打女婿手高高抬起轻轻落下，不
仅难以保持护城河河水质量改
善，建设水态城市就是一句空
话。

在偷排大都在夜间悄悄进
行的情况下，必须做到全时制、
全方位，全天候监管，不给偷排

留下缺口，让污染既成事实。另
外，既要靠群众举报，更要相关
部门研究拿出杀手锏，比如增加
监管的科技含量，让夜间偷排原
形毕露不能得逞，改变目前单纯
依靠人工监管马后炮之尴尬。

笔者建议，在遏制向护城河
偷排问题上，有必要矫枉过正，
当下光停留在举报、调查、查处
的结果和情况不了了之上，而不
去下实法子或用重典，只能是按
下葫芦起来瓢，防不胜防。
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公共坐椅

不是你家的床

@王朝：周末，与外地朋友游
玩。笔者提前三天到南部山区一景
区订了餐，并预交了200元订金。当日
中午到餐厅就餐，结果等了两个多小
时才上了两道菜。朋友急着返回，饭
店人员一个劲地表示“马上就上”，让
我们再等等，最后导致朋友误了返程
的火车。

这种貌似客气的再等等，实际
上是对客人的一种不尊重。不靠谱
的马上就上伤害的是客人的耐心，
损害的是景区的整体形象。

饭店“马上就上”

太不靠谱

葛有么说么

家家政政服服务务，，别别让让““共共管管””变变成成““脱脱管管””
□冯燮

齐鲁晚报3月31日《三个月
255条，三鼎家政，你怎么招来
这么多投诉？！》报道了从2013年
12月26日到2014年3月25日三个
月内，有关三鼎家政的投诉累
计255条，而涉及问题大多是服
务和充值卡问题的事。

近年来家政行业的崛起，
的确方便了市民，但随之而来
的问题也着实让人头疼，类似
投诉一度成为焦点，规范家政

行业的呼声此起彼伏。
按说，商务部出台了《家庭

服务业管理暂行办法》(以下简
称《办法》)来明确管理和约束
家政行业，应该是好事，这就
是说，将原先监管家政业的部
门，由工商局、消协两家共管
增加为三家齐抓共管，消费者
的权益就应该更有保证了，然
而事与愿违，这不能不说是一
种遗憾。

在社会公共事务管理中，
有一句惯用的话叫“齐抓共

管”，其出发点是为了突出某项
工作的重要性或难度，要求相
关部门都要抓、都要管，齐心协
力抓好、管好，但是实际操作却
并不理想。就拿上述事件来说，
工商局表示，“如果我们再进行
监管，就有点越权。”而商务局则
说“没有执法权和执法队伍。如
此一来，让三鼎家政成了“三不
管”，“共管”成了谁都不管，乱象
进一步漫延，损害了消费者的权
益，却不能得到有效解决。

按照律师的说法，两部门

都有管理权限，向哪个部门投
诉，哪个部门就应该受理。而两
部门的做法实际上让家政行业
的监管落了空。

现代管理注重效率，而提
高效率的重要途径是实行责任
制，各司其职，各尽其责，责权
利明晰。如果谁都抓，谁都抓
不到底，就会出现推诿扯皮，
出现监管真空。因此，应进一
步出台细则，明确家政业监管
部门的主体责任，别让“共管”
成了“脱管”。

@徐可顺：清明临近，省城也推出
了以“新三样”(鲜花、追思卡、三鞠躬)

代替“旧三俗”(烧纸、焚香、磕头)的祭
祀形式，这对于树立文明祭祀新风，倡
导绿色殡葬都具有积极的意义。

新风尚，年轻人相对容易接
受，中老年人则有一定难度，个人
觉得，要让文明祭祀、绿色殡葬成
风，就得想点真法子，好好推下去，一
要从娃娃抓起。二要公务人员带头，
把文明祭祀、绿色殡葬写进相关条
规，跟上监督与考核，倒逼他们从自
身做起引领时代新风尚。

“新三样”替“旧三俗”

还得想点真法子

@辛玉：到黑虎泉一带游玩，有
市民接泉水，桶里已经满满的，水
不断溢出，更有甚者，接满后故意
多接一壶清洗水桶外面，弄得地面
上积水很多，途经此处，不得不踮
起脚来行走。即使这样，还是有的
鞋子湿了。

文明接水应该是我们每个市
民的共识，更是应该体现在实际行
动上的。弄得满地积水，不仅影响
行走，更破坏了周边的环境，节水
也要讲文明，这种行为要不得。

接泉水

也要讲文明

葛海言门

葛有话明说

□杨曙明
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